

松永立志

廣児島先生が、横浜市教育委員会事務局教育課程開発課長、学校教育部長、主な著書に「小学校新学習指導要領の授業国語科実践事例集1年／2年」(小学館)など。光村図書小学校国語教科書編集委員。

日々、子どもたちを教える先生方が抱えるお悩みの中から一つを取り上げ、解決のためのアドバイスを掲載するコーナーです。今回は、松永立志先生と安田恭子先生にご登場いただきます。

まずは、夏休み後の子どもたちがどんな状態にあるのか、子どもたちの変化をどう捉えればよいのかについてうかがいたいと思します。

子どもに大きな影響をもたらします。夏休み明け、一回りたくましさを増したように見える子どもは、水泳や祖父母宅への訪問、家族旅行など、きっと夏を満喫してきたのでしょうか。しかし、色白のまま登校してきた子どもは、塾の夏期講習や屋内でのゲーム遊びなど、さまざまな原因により、生活習慣が乱れています。

夏休み中の子どもたちの貴重な体験を学級経営に活用するのは当然ですが、

その多様さには注意深く対応する必要

があります。例えば、体験したこと

があります。スピーチしたり文

章に書いたりすると

いう学習活動は、多くの学級で見られ

るもので。しかし、話題にできるよ

うな体験をしていない、話題にしたく

ない体験ばかりだといったこともある

でしょう。活動に入る前には、子ども

の状況を把握するように努めます。そ

### 価値観の多様化に伴う変容

家庭や保護者の価値観の多様化は、

子どもに大きな影響をもたらします。

夏休み明け、一回りたくましさを増し

たように見える子どもは、水泳や祖父

母宅への訪問、家族旅行など、きっと

夏を満喫してきたのでしょうか。しかし、

色白のまま登校してきた子どもは、塾

の夏期講習や屋内でのゲーム遊びなど、

さまざまなものにより、生活習慣が乱

れてきていることが考えられます。

夏休み中の子どもたちの貴重な体験

を学級経営に活用するのは当然ですが、

その多様さには注意深く対応する必要

があります。例えば、体験したこと

があります。スピーチしたり文

章に書いたりすると

いう学習活動は、多くの学級で見られ

るもので。しかし、話題にできるよ

うな体験をしていない、話題にしたく

ない体験ばかりだといったことがある

でしょう。活動に入る前には、子ども

の状況を把握するように努めます。そ

### 学校から離れることに伴う変容

のうえで、体験の内容例を多様に示す、

全員に単一の表現方法を課さないなど

し、学習内容や方法の複線化を考える

ことが重要でしょう。

### 高学年女子の発達に伴う変容

振り返れるような資料や掲示物を、子

どもが常に目にすることができるよう

整えておくことも効果的です。

**1 夏休み明け、子どもは大きく変容しているはず。  
その心積もりをもって、微妙な変容を逃さず捉えるようにしましょう。**



鎌倉女子大学  
准教授  
**松永立志**

まずは、夏休み後の子どもたちがどんな状態にあるのか、忘れてしまっているようです。一学期の学習のスタートにあたつて、意識のもち方や工夫などを教えてください。

## お悩み

夏休み明け、子どもたちは、一学期に積み重ねた」との多くの子どもたちの変化をどう捉えればよいのかについてうかがいたいと思います。



# 夏休み明けの授業

5

その悩み、  
解決します!

日々、子どもたちを教える先生方が抱えるお悩みの中から一つを取り上げ、解決のためのアドバイスを掲載するコーナーです。

今回は、松永立志先生と安田恭子先生にご登場いただきます。



安田 恭子

福島原生まれ。新宿区立津久戸小学校教諭をスタートし、西東京市、中野区を経て、新宿区立西戸山小学校で定年退職を迎える。日本国語学会員、桜の会会員。

「夏休み中、どこかに連れていかない」と、「子どもが、学校で肩身の狭い思いをする」という、保護者からの声を耳にすることがあります。「夏休みスピーチ大会」などと安易に銘打つて行うことで、スピーチが児童の体験自慢大会になってしまふことは、心して避けなくてはなりません。

例えば、中・高学年ではコース別スピーチを行ってみてはどうでしょう。

アート（絵、工作等の話）、サイエンス（採集、実験等の話）、フィジカル（スポーツの練習、試合等の話）、カルチャー（読書、歌、詩作等の話）、トランペル（旅行等の話）などの「コースに分かれてグループ内でスピーチをする

×か」などと、学習の初めや終わりに一、二問ずつ出題するのも、児童にどうてはよい復習になります。

### 上手な共有のさせ方

「夏休み中、どこかに連れていかない」と、「子どもが、学校で肩身の狭い思

いをする」という、保護者からの声を耳にすることがあります。「夏休みスピーチ大会」などと安易に銘打つて行

うことで、スピーチが児童の体験自慢

大会になってしまふことは、心して避けなくてはなりません。

アート（絵、工作等の話）、サイエンス（採集、実験等の話）、フィジカル（スポーツの練習、試合等の話）、カル

チャー（読書、歌、詩作等の話）、ト

ラベル（旅行等の話）などの「コースに

分かれてグループ内でスピーチをする

学校で学ぶことのよさは、多くの友人ともに学び合えることがあります。夏休み明けの学習では、学び合い・関

### 学び合い・関わり合いを考えて

学校で学ぶことのよさは、多くの友

人ともに学び合えることにあります。

夏休み明けの学習では、学び合い・関



授業の進め方や環境作りなどに關して、意識したいのはどんなことでしょうか。



## 2 新学期はステップアップのよい機会。教室の掲示や「関わり合い」の授業を意識することで、心地よい国語学習へのいざないを。



元新宿区立西戸山小学校 教諭  
安田 恭子

### 一学期のスタートを好機に！

学校生活に学期の節目があるのは、とてもよいことです。なぜなら、今まで学んできたことをステップアップさせたり、うまくできなかつたことをリセットして、再チャレンジしたりする機会となるからです。

例えば、新出漢字の学習について、一学期は国語の授業中に全てを丁寧に指導していたけれど、二学期からは、筆順や読み方が特別なもの、組み立てが難しいもの以外は、家庭学習で取り組むよう指示することで、日常の授業が充実します。あるいは、ノートの使い方が適切でなかつた児童には、見本を示し、一学期からはそれを見ながら

ノートを取り巻かることで、児童が自信をもつれるようになります。

### 一学期の国語びらきでしたいこと

始まりの一週間、何よりも大切にしたいのは、児童一人一人の不十分さを受け止めるようにすることです。否定することは避けましょう。「夏休み中、何していたの」「どうして、こんなことが分からぬの」などといった言葉は禁句です。

さらに、毎授業の冒頭三分で、学習の基本となるルールを繰り返しチェックします。机の上の教科書・筆記用具等の置き場所、いすに座るときや書くときの姿勢（下図）、きちんとした返事や受け答えのしかたなど、基本が崩れただままで学習が始まってしまうと、修正に余計な時間がかかるからです。

また、既習の学習用語や教科書の「たいせつ」「コーナーの内容（身につける力）」を簡単なクイズ形式で振り返るのもよいでしょう。例えば、「引用とは、本に書かれていることを、文章や話の中で用いることである。○か



書くときの姿勢については、『国語』教科書の付録（1年上P122）を参考することができます。